
Lautaro de Buin fue sancionado con  
seis puntos por irregularidades 
administrativas, concretando el 
ascenso de los aurinegros.

La secretaria de Estado se reunió 
con autoridades de la casa de 
estudios en el marco de su prime-
ra visita a la Región del Biobío 
como titular del ministerio que 
encabeza desde enero.

Ministra Undurraga   
destaca aportes de 
la UdeC en la 
agricultura chilena

CIUDAD PÁG.7

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

Banco Central:  
mayor liquidez  
presiona créditos  
a una baja histórica 
Si bien puede ser un alivio para quienes 
necesiten financiamiento, se advierte que 
se debe planificar bien para no mermar 
finanzas personales. Renegociar o consoli-
dar deuda son buenas opciones.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Más de 21 mil menores se  
contagiaron de coronavirus

CIFRAS REGIONALES INCLUYEN DOS FALLECIDOS

Desde la Seremi de Salud detalla-
ron los grupos etarios de conta-
giados: de cero a cuatro años hay 
3.502 infectados; de cinco a nueve 

suben a 4.213 contagiados; de 10 
a 14 los infectados aumentan a 
5.585 y la cifra más alta se regis-
tra de 15 a 19 años con 8.097 

positivos, que equivalen al 6% de 
todos los casos. Las autoridades 
sanitarias llamaron a la comuni-
dad a continuar con medidas de 

prevención y vacunar a los meno-
res. La inoculación de infantes 
con patologías crónicas parte el 
21 de junio. 

Ayer la región sumó 625 nuevos 
casos de Covid-19 y 21 víctimas 
fatales.

Rango etario de 10 a 19 años, con 8.097 positivos, concentra la cifra más alta de infectados.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: CORCUDEC

DEPORTES PÁG.15

La obra fue escrita por el virtuoso violinista José White, quien a sus 19 años ya tocaba 16 instrumentos. La interpretación correrá por 
cuenta del cubano Hansell Hernández, contrabajista de la Orquesta, acompañado de músicos invitados.

“La bella cubana” se toma la sesión virtual de Sinfónica UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Vial asciende  
a Primera B tras 
esperado fallo  
del Tribunal  
de Disciplina

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: PROTEGER LOS BOSQUES, MONTAÑAS Y CUENCAS HIDROGRÁFICAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO ALEX TORRES PLACENCIA  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

Los estados de excepción consti-
tucional son y fueron el medio pre-
dilecto de Sebastián Piñera para en-
frentar las sucesivas crisis durante su 
mandato. Sin ir más lejos, el actual 
estado de catástrofe supera el año de 
duración. 

Tanto durante la revuelta popular 
de 2019, como en la actual pande-
mia, la estrategia de Sebastián Piñe-
ra gira en torno al uso de los estados 
de excepción constitucional: en con-
creto el estado de emergencia y de 
catástrofe y una particular manifes-

un año, no está comprendido dentro 
de las facultades, de por sí ya muy ex-
cepcionales, que se confieren al de-
cretar estado de catástrofe. 

Además de lo anterior, quiero des-
tacar el errático uso que la medida de 
toque de queda tiene por parte de las 
autoridades. En los meses que ha du-
rado la pandemia en más de una oca-
sión se ha anunciado la modifica-
ción del horario del toque de queda: 
en momentos se reduce y en otros se 
aumenta, sin que exista por parte de 
la autoridad una explicitación de los 
motivos que los llevan a establecer 
tal o cual horario ni como el estable-
cimiento del toque de queda contri-
buye a disminuir el número de con-
tagios diarios. 

Con lo anterior, habiendo dejado 
claro que no es una facultad que se 
encuadre dentro de la reglamenta-
ción constitucional, y que no existe 
por parte de las autoridades una jus-
tificación explícita para el uso que 
hacen del toque de queda, cabe pre-
guntarse: ¿tiene sentido su uso y apli-
cación?

En efecto, el establecimiento de un 
toque de queda implica la privación 
total de la libertad ambulatoria a 
las y los ciudadanos por un período 
determinado. Es pertinente pregun-
tarse si dicha privación queda com-
prendida dentro de las facultades 
que se confieren por el estado de ca-
tástrofe vigente en la actualidad. 

Sostengo que no. La Constitución 
actualmente vigente señala, al refe-
rirse al estado de catástrofe, que el 
Presidente de la República podrá 
restringir las libertades de locomo-
ción y de reunión. Por otra parte, el 
Presidente no puede pretender res-
tringir durante el estado de excep-
ción en comento otros derechos que 
los que la propia constitución esta-
blece. Es del caso que el “Derecho de 
Locomoción” comprende solo una 
de las facetas de la libertad ambula-
toria, a saber, la posibilidad de des-
plazarse en vehículos. Por lo anterior, 
es necesario señalar que, a mi pare-
cer, el establecimiento de un toque 
de queda, como el que viene vivien-
do nuestro país desde hace más de 

Quiero destacar el 
errático uso que la 
medida de toque de 
queda tiene por parte 
de las autoridades. 

Reflexión sobre el toque 
de queda
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AUGUSTO PARRA AHUMADA 
Presidente Fundación República en Marcha.

En el convencimiento que la des-
centralización constituye un impe-
rativo ético y que es junto a la moder-
nización del Estado y la moderniza-
ción o readecuación del sistema de 
inversión público un camino para 
mejorar la eficiencia redistributiva 
del Estado. 

 En reconocimiento al infinito y 
sustantivo aporte a la descentraliza-
ción y a ordenar el debate desde el im-
pulso a iniciativas político, legislativas 
y administrativas para una descentra-
lización política, administrativa y fis-
cal, contenidas en el informe de la 
comisión asesora presidencial del año 
2014, presidida por el académico y 
ex diputado Esteban Valenzuela. Hay 
que admitir la política no ha estado a 
la altura del aporte del informe. Unos 
desde una dudosa voluntad política 
optaron por dilatar toda discusión y 
otros por reducir el debate a un con-
junto de consignas para impulsar la 
elección de gobernador regional, sin 
acompañarla de una legislación que 
asegurara este pudiera contar con las 
herramientas adecuadas, haciendo 
caso omiso a las recomendaciones 
de la Comisión Asesora Permanente 
Para la Modernización del Estado, 

modificaciones, promulgar el plan 
de ordenamiento territorial, some-
ter al consejo el proyecto de presu-
puesto, etc.. Asistimos a la segunda 
vuelta de la histórica elección de 
gobernadores regionales.   

Es momento de no restarse de la 
fiesta democrática y sumar esfuerzos, 
fe y voluntad para empujar la descen-
tralización como política fundamen-
tal para un progreso inclusivo que nos 
dignifique e iguale independiente-
mente de nuestro lugar de nacimien-
to o el lugar que hayamos escogido 
para desarrollar nuestro proyecto de 
vida, para impulsar un desarrollo in-
tegral, inclusivo y sostenible.  

presidida por el ex contralor Ramiro 
Mendoza, de Enero de 2019, que suge-
ría observaciones respecto de posi-
bles inconsistencias y roces de com-
petencias, falta de definición respec-
to del patrimonio de los Gobiernos 
Regionales, falta de mecanismos de re-
solución de conflictos en relación al 
traspaso de competencias y que suge-
ría mayor coherencia en desarrollar la 
elección de gobernador regional en 
conjunto con la elección presidencial 
parlamentaria y de Cores, entre otras 
consideraciones que podría haber 
sido recomendable observar. 

Este 13 de Junio, marcados por 
un  centralismo extremo y asfixian-
te, luego que con marcos de autono-
mía fiscal casi inexistentes nuestro 
Gobierno Regional solicitara a la 
SUBDERE 110 mil millones como 
presupuesto 2022, en un ritual que 
acompaña la historia de los gobier-
nos regionales desde su creación en 
el año 93 y que nos sitúa como el país 
más centralizado de la OCD,  con un  
gasto fiscal descentralizado o ad-
ministrado a través de órganos sub-
nacionales de menos de un 14% del 
presupuesto del Estado, en relación 
a sobre el 31% promedio de la 

OCDE, y en medio de una coyuntu-
ra que podría haber sido más auspi-
ciosa y que deseable, desde una po-
lítica que diera cuenta de la trascen-
dencia de la descentralización. En el 
marco de la Ley 21.073 que, entre 
otras figuras, crea la del Gobernador 
Regional con dedicación exclusiva y 
lo separa de la representación del 
presidente y las funciones de gobier-
no interior y habilita su elección. 
Encomendándole entre otras res-
ponsabilidades formular políticas 
de desarrollo de la región; someter 
a la consideración del consejo re-
gional las políticas, estrategias y pro-
yectos de planes de desarrollo y sus 

Descentralización  
y elecciones

Tras su paso por el sur 
del país, el ministro de Sa-
lud, Enrique Paris, presen-
tó síntomas respiratorios 
como cefalea, tos, entre 
otros. 

Lo anterior generó que 
el secretario de Estado se 
realizara el test de antíge-
nos y PCR. Ambos dieron 
negativo. 

Debido a los síntomas, 
Paris no se presentó en el 
reporte Covid-19, donde se 
informó que toda la Región 
Metropolitana retrocederá 
a cuarentena a pocas se-
manas de habilitarse el 
Pase de Movilidad. 

 
 

Enrique Paris M.  
@DrEnriqueParis 
“Quiero agradecer la preo-
cupación por mi estado de 
salud. Contarles que ante 
la presencia de síntomas, 
desde ayer miércoles, deci-
dí quedarme en casa por 
precaución. Tanto el Test 
PCR para virus SARS-CoV-
2 como el exámen de Antí-
genos resultaron negativos”. 
 
Jorge Espinoza Cuellar  
@espinozacuellar 
“Hace unos cuántos días el 
Ministro París invitaba a los 
adultos mayores vacunados 
a salir, a abrazar a sus seres 
queridos”. 
 
Alberto Larraín  
@albertolarrains 
“Y seguimos sin campaña co-
municacional de salud men-
tal. Y les aseguro que hoy con 
el anuncio de toda la RM a 
cuarentena mucha gente se 
angustiará y empeorará. Solo 
pedimos el mismo trato que 
el resto de la salud”. 
 
Carlos Loyola Lobo  
@CLoyolaLobo 
“Idea mía o Paula Daza co-
munica mucho mejor y se 
agradece la ausencia del 
ministro Paris? #Informe-
Covid”.

#FUE TENDENCIA

tación, cuestionable, de los mismos, 
la posibilidad de establecer los llama-
dos “toques de queda”. 



Opinión
Diario Concepción Viernes 11 de junio de 2021 3

EDITORIAL

U
na buena noticia para el sector fores-
tal y también para los habitantes de 
los territorios y el medio ambiente: la 
ocurrencia de incendios en el país 
bajó en un 13% en la temporada 2020-
2021, en comparación con el período 

anterior (7.091 siniestros este año contra 8.112). La su-
perficie afectada ha disminuido un 66% (35.213 hec-
táreas esta temporada y 102.241 hectáreas la anterior), 
según informaciones entregadas por las autoridades 
del sector.  

De acuerdo con la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf ), los resultados obtenidos en la temporada 2020-
2021 son el resultado de la planificación realizada y la la-
bor en conjunto con el sector privado y otros organismos 
y entidades que participan en la prevención y control de 
estas emergencias.     

 Especialmente importante ha sido el fomento a la cul-
tura de prevención, donde la labor con las comunidades 
es fundamental. Ello porque, según los especialistas en 
la materia, el 99% de los incendios son de origen huma-
no (no necesariamente intencional) y los grandes sinies-
tros ocurren cada 10 o 15 años. Y si bien es cierto que la 
ocurrencia y el daño por los incendios forestales baja-
ron en la actual temporada, es preocupante la alta inten-
cionalidad de estos, según han revelado las autoridades. 

Proteger los bosques, montañas  
y cuencas hidrográficas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Notaría en Chiguayante 
 
Señora Directora: 

Desde hace un mes y medio 
que los vecinos de la Plaza de Ar-
mas de Chiguayante estamos vi-
viendo una situación compleja 
por la instalación de la notaría 
en el pasaje Lo Plaza 62, un lugar 
no apto para este tipo de instala-
ción y ante la pasividad de las 
autoridades, especialmente del 
municipio local y de la Corte de 
Apelaciones. 

  En sendas cartas enviadas 
ambos organismos no hemos re-
cibido ninguna respuesta ante lo 
que creo es una irregularidad. 
Incluso el diputado Gastón Saa-
vedra, que se reunió con noso-
tros los vecinos, pidió una au-
diencia a la presidenta de la Cor-
te de Apelaciones, Matilde 
Esquerré, para hacerle ver esta 
situación, pero la respuesta fue 
que “problema expuesto trata de 
asuntos relativos a la ley de trán-
sito, siendo competente la I. Mu-
nicipalidad de Chiguayante, no 
ha lugar a la audiencia”, cuando 
esto es más que eso. 

Los vecinos vemos cómo la 
tranquilidad del barrio se alteró 
con la llegada de la notaria, la 

abogada Mariana Abuter Game. 
Vehículos mal estacionados, ba-
sura, ruido, vendedor ambulan-
te, bloqueo a salida de nuestros 
hogares por vehículos mal esta-
cionados, los clientes de la nota-
ría amontonados sin distancia-
miento social y agresiones ver-
bales de conductores. 

 Incluso este lunes 7 de junio vi 
cómo una persona a bordo de su 
vehículo insultó a un vecino que 
iba con su madre de 73 años por-
que le tocó la bocina. El tipo se 
iba a bajar con un fierro, pero 
gracias a la intervención del cui-
dador de autos el vecino y su 
madre se salvaron. ¿Qué habría 
pasado si la agresión se concre-
ta?, ¿quién hubiese respondido? 
La verdad es que nos sentimos 
abandonados por las autorida-
des, sobre todo porque en Lo 
Plaza vivimos personas de la ter-
cera edad, algunas con enferme-
dades como cáncer, hiperten-
sión y otras propias de nuestra 
edad. Teníamos tranquilidad, 
pero ahora no porque nadie 
hace nada. 

 
Doris Baeza 
 
 

Edad de pensión 
  
Señora Directora: 

Desde la creación de nuestro sis-
tema privado de pensiones en 
1981, la edad de referencia de pen-
sión se ha mantenido intacta en 60 
años para las mujeres, y de 65 años 
para los hombres, a pesar que la ex-
pectativa de vida se ha incrementa-
do en un 50% para ambos géneros. 
Si bien la edad de pensión es sólo 
una referencia, es decir puede re-
trasarse si la persona lo estima con-
veniente, lo cierto es que no existe 
el coraje de nuestra clase política 
para retrasarla de manera formal, 
pero tampoco existen los incenti-
vos reales para las personas retra-
sen las pensiones. Un incentivo in-
teresante sería devolver todas las 
cotizaciones y la rentabilidad que 
logran hombres y mujeres después 
de los 65 años. Por ejemplo, si una 
persona tiene $50.000.000 en su 
ahorro obligatorio, con un sueldo 
bruto de $500.000, que decida pos-
tergar en dos años su pensión, po-
dría retirar un monto de $5.000.000 
entre cotizaciones y rentabilidad, 
sin afectar el monto de pensión que 
hubiera obtenido a los 65 años. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La temporada 2018 y 2019 fue la última en que el país 
registró incendios de gran magnitud, que arrasaron con 
vidas, patrimonio ecológico y forestal. La magnitud de 
la tragedia fue percibida por los habitantes de los gran-
des centros urbanos — que no suelen presenciar estos 
eventos —, puesto que el humo llegó incluso a las capi-
tales regionales.    

Los incendios forestales pueden tener distintas cau-
sas: descuidos o negligencias en la manipulación de 
fuentes de calor en presencia de vegetación combusti-
ble, por prácticas agrícolas, por una escasa cultura am-
biental o por intencionalidad originada en motivaciones 
de distintas naturalezas. Junto con conmemorar la sig-
nificativa reducción de los incendios es clave insistir en 
la importancia de las acciones educativas que se apoyan 
fuertemente en la educación ambiental. La coordinación 
con las comunidades es fundamental a la hora de pro-
teger nuestro medio ambiente, sus bosques, montañas 
y cuencas hidrográficas.

Hubo menos incendios en la actual 
temporada, tanto en ocurrencia de 
siniestros como en la superficie 
afectada. Ha sido clave el  fomento a 
la cultura de prevención, donde la 
labor con las comunidades es 
fundamental.

¡
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“Las vacunas han ayudado a evitar que muchas más personas terminen en la UCI, pero aún fal-
tan muchos por inocularse. Si puede, quédese en casa, así evitaremos que las camas críticas colap-

sen. Está en todos evitar que el virus siga circulando”.

Sandra Gajardo, profesora de Filosofía

#MeQuedoEnCasa

DESCENTRALIZACIÓN FINANCIERA SE DISCUTE EN EL SENADO

Falta de recursos: el 
otro “pero” que espera 
a los gobernadores 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mientras siguen críticas ante eventual ocupación del edificio 
del Gore por parte del delegado presidencial, en el Congreso 
no habría “ánimo” de avanzar en descentralización financiera.

“Si usted me preguntara cuál es el 
escenario que aguarda al futuro go-
bernador o gobernadora regional, 
diría que catastrófico”.   

La cita que abre este artículo es de 
la diputada del Distrito 21, Joanna 
Pérez (DC), quien al ser consultada 
por el avance de las iniciativas liga-
das al fortalecimiento de las regio-
nales, que se discuten en el Con-
greso, manifestó su pesimismo ante 
el actual escenario regional. Lo an-
terior, no solo considerando las crí-
ticas que se han vertido al proyec-
to de descentralización financiera 
(actualmente en el Senado), sino 
también a los problemas de ejecu-
ción de los recursos regionales y la 
serie de compromisos que arrastra 
el Gobierno Regional.   

A la fecha, la denominada “ley de 
corta” de descentralización ya fue 
aprobada por el Senado y este mar-
tes 15 serán analizada por primera 
vez en la comisión de Gobierno In-
terior de la Cámara, que integra la 
diputada Pérez. No obstante, la ini-
ciativa sobre descentralización fi-
nanciera no ha experimentado ma-
yores avances desde que fue apro-
bada en general a mediados de 
marzo de este año. 

 
Poder de la Dipres 

El proyecto no ha estado exento 
de críticas, particularmente desde 
sectores de la oposición, entre otras 
cosas, porque no entrega mayores 
recursos para la gestión de las futu-
ras autoridades, sino más bien or-
dena lo que ya existe. Así pasa, por 
ejemplo, con el Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr), donde 
el 5% que hoy se destina a emergen-
cia, ahora se incluirá en eficiencia.  

De hecho, durante su discusión 
en general, el senador del Biobío, 
Alejandro Navarro (PRO), calificó la 
iniciativa como “monárquica” y, en 
su opinión, debía cambiar de nom-
bre a “todo el poder a la Dipres”. 

Son tantas las diferencias que 
existen con el proyecto, que algunos 
congresistas de oposición habrían 
manifestado a sus pares que “no se-
ría bueno seguir avanzando”. 

En ese sentido, el Fndr sigue sien-
do una herramienta para que las 
futuras autoridades puedan con-
cretar su programa de gobierno, 
pero, como se sabe, los recursos 
para el próximo año no serán muy 
generoso (los dineros de este año, se 
supone, ya se están ejecutando). 

“Considerando que cada gobier-
no regional tiene dos o tres Fndr 
comprometidos, se ve difícil que las 
futuras autoridades puedan imple-

mentar sus iniciativas”, dijo Pérez. 
Justamente en la idea de contri-

buir a fortalecer el Fndr del próximo 
año, desde el Consejo Regional 
(Core) convocaron a los parlamen-
tarios de la región para ahondar en 
el tema. La reunión se efectuaría 
esta jornada, pero por problemas de 
agenda de algunos representantes 
esta se pospuso para el viernes 18.  

“La idea es contar con, al menos, 
el 50% de los parlamentarios de la 
región”, dijo el presidente del Core, 
Patricio Lara. 

 
Edificio del Gore 

En otro tema ligado a la instala-
ción de los gobernadores regionales, 
ayer se siguieron produciendo reac-
ciones a la idea de que Delegado 
Presidencial ocupe el cuarto piso 
del gobierno regional. Hasta el pre-
candidato presidencial, Joaquín La-
vín, se refirió el tema. 

Si bien destacó la importancia 
del proceso de descentralización, 
calificó la polémica como menor. 
“Para mí la figura importante es el 
gobernador. Si la pelea es quien va 
a tener la mejor oficina, que la ten-
ga el gobernador, pero es un pelea 
chica”, manifestó el representante 
de la UDI.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HAY UNA SERIE de iniciativas que 
ya están en arrastre y otras 

comprometidas, lo que deja poco 
margen a la futura administración.

El descargo de los funcionarios del Gobierno Regional 

A través de una declaración pública, los funcionarios 
del Gobierno Regional volvieron a manifestar su recha-
zo a la idea que el Delegado Presidencial ocupe las 
dependencias del edificio de calle Prat. 

“Esta situación nos causa gran preocupación y males-
tar. Las actuales autoridades saben muy bien que ya 
existe una escasez de espacios físicos para trabajar. 
Esto se verá agudizado con el aumento de personas 
que tendrán que usar las dependencias del edificio del 

Gore Biobío entre los que están ciudadanos que concu-
rrirán al edificio, el aumento de la dotación de personal 
producto del traspaso de nuevas competencias y por la 
creación de nuevos cargos y divisiones. Además de 
generar pésimas condiciones laborales y de atención, 
se infringirán los protocolos sanitarios”, dijeron. 

Insistieron, además, en que las oficinas de la gober-
nación provincial de Concepción es el espacio que debe 
ser ocupado por el delegado.
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Con la participación de los par-
tidos del Frente Amplio y dirigentes 
regionales se presentó al equipo 
oficial de la campaña presidencial 
del diputado de Convergencia So-
cial (CS), Gabriel Boric, en Biobío. 

La instancia tenía como fin ini-
ciar los trabajos de cara a la prima-
ria del 18 de julio, donde el parla-
mentario enfrentará al alcalde de 
Recoleta, Daniel Jadue (PC). 

En la ocasión se congregaron 
fuerzas políticas de CS, Revolu-
ción Democrática (RD), Fuerza 
Común y dirigentes sociales que 
llamaron a los vecinos de la re-

Comando de Boric inicia trabajo territorial 
Rodrigo Castillo, coordinador 

del comando, indicó que “el obje-
tivo de esta campaña en el territo-
rio será convocar a la mayor can-
tidad de personas a participar de 
las primarias del pacto Apruebo 
Dignidad, puesto que confiamos 
en que este representa las ansias 
de transformación que se han for-
mado desde el histórico proceso 
constituyente. Estamos seguros 
que la campaña de Gabriel puede 
aportar elementos relevantes en 
materias de descentralización, 
igualdad y protección del me-
dioambiente”.

FOTO: COMANDO GABRIEL BORIC

LA PRESENTACIÓN 
se realizó en la Plaza 
de la Independencia.gión a apoyar el proyecto presi-

dencial de Boric. 
El candidato, que se encuentra 

de gira en el centro y norte del país, 
envió un mensaje de apoyo al co-
mando en Biobío señalando que 
“nos interesa que la campaña ten-
ga un sello regionalista, por lo cual, 
es un hito relevante la constitu-
ción del comando Biobío. Por lo 
mismo, esperamos extender nues-
tra gira por el país durante el mes 
de campaña de primarias, en las 
que podamos hacer una visita a la 
región y dar cuenta de las deman-
das territoriales de la zona”. 

Presidenciable 
Joaquín Lavín 
entregó su apoyo 
a Flor Weisse

FOTO: CEDIDA

El precandidato presiden-
cial de la UDI, Joaquín La-
vín, estuvo ayer en Concep-
ción para dar a conocer su 
“proyecto presidencial”, en 
el contexto de la primaria 
oficialista de julio próximo.  

También efectuó un llama-
do para votar por la candida-
ta a gobernadora regional 
del partido, Flor Weisse, pero 
también para que la ciuda-
danía concurra a las urna 
este domingo.   

“Muchas veces hablamos 
de que Chile necesita ser un 
país descentralizado. Eso es 
verdad y tiene que ser así. 
Siento que el cargo de gober-
nador es un primer paso ha-
cia la descentralización. Se-
ría muy bueno que mucha 
gente participara en esta de-
cisión de segunda vuelta”, 
comentó el presidenciable. 

Weisse, por su parte, agra-
deció el apoyo de Lavín, “por-
que de verdad compartimos 
un proyecto de país y de re-
gión y es lo que la gente me 
pide en terreno: unidad, se-
guridad y desarrollo”. 
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“Desde mi oficina veo a diario familias completas que van a pasear al mall. ¿Son cosas impres-
cindibles las que deben comprar? Esas mismas familias son los que no envían a sus hijos a clases, 

pero los llevan de shopping. Quédate en casa, es la única forma de controlar el virus”.

Diego Freire, contador auditor.

#MeQuedoEnCasa

Más de 21.000 niños se han 
contagiado de coronavirus  

LAS CIFRAS EN LA REGIÓN TAMBIÉN INCLUYEN DOS MENORES FALLECIDOS

La afectación generada por la 
pandemia ha sido transversal, tan-
to en género como en grupos eta-
rios, sumando 135.567 contagia-
dos con coronavirus en la región de 
los que el 15%, es decir, 21.397 co-
rresponde a menores de edad.    

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, detalló que de cero a cuatro 
años hay 3.502 contagiados; de cin-
co a nueve suben a 4.213; de 10 a 14 
los infectados aumentan a 5.585 y 
la cifra más alta se registra de 15 a 
19 años, con 8.097 positivos que 
equivalen al 6% de todos los casos.  

En cuanto a las víctimas fatales 
la cifra es más auspiciosa, pues de 
los confirmados hay dos casos de 
un menor de Concepción de 17 
años y otro de un niño de 9 años de 
Hualpén. Ahora, si se incluyen a los 
probables serían cinco,  “pero esa 
información debe ser confirmada 
por el Deis, porque pueden existir 
otras patologías de base impor-
tantes o casos terminales”, dijo 
Muñoz. 

La subsecretaria de Salud Públi-
ca, Paula Daza, destacó que el 21 de 
junio se habrá inoculado a los ma-
yores de 18 años y se dará inicio a 
la vacunación de niños, entre 12 y 
17 años, con la fórmula Pfizer.   

El inicio de la vacunación, deta-
lló Cecilia Soto, jefe de Salud Públi-
ca de la Seremi, se hará con meno-
res de centros del Sename o de sa-
lud mental, además de niños con 
patologías crónicas específicas que 
detallarán en los próximos días.  

Hasta el momento la región 
cuenta con 777.997 personas con 
esquema completo de vacunación, 
990.853 con una dosis administra-
da y 9.030 la fórmula Cansino que 
sólo requiere una inoculación.  

Muñoz agregó que hay estudios  
que indican que los menores po-
drían contagiarse un 40% menos 
que el resto de la población. “Por lo 
tanto, si vacunamos de 12 años en 
adelante vamos a tener un grupo 
que contagia menos, se enferma 
menos y tiene menos probabilidad 
de fallecer (...) después de los 14 
días de inoculados la situación va 
ser mucho más favorable”. 

En cuanto a los rezagados, el se-
remi destacó que de 40 a 49 años  se 
logró el 80% de cobertura, tres pun-
tos porcentuales menos tiene el 
grupo de 30 a 39 años y los veinte-
añeros están cerca del 70% “Lo ideal 
es contar con más del 90% en esos 
grupos porque se mueven mucho y 
necesitan mayor protección (...) hay 
una percepción de que se enfer-
man menos y eso es un error, con-

Salud llamó a la comunidad a continuar con medidas de prevención y vacunar a 
los menores. Inoculación de infantes con patologías crónicas parte el 21 de junio.

preocupa la de Arauco que se acer-
ca a una tasa de incidencia de 400 
casos por cada 100.000 habitantes. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LOS MENORES  
entre 10 y 19 años 

concentran más de 
13.000 infectados.

VIERNES 11

Primera dosis
22 años

FIN DE SEMANA

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas

Rezagados de 22 años o másy rezagados de
23 años o más.

* Vacunación embarazadas a partir de las
16 semanas de edad gestacional.
Debe presentar el Formulario Consejería
Vacunación Embarazadas.

*Segunda dosis a población vacunada con
primera dosis entre el 10 y el 16 de mayo.

TODA LA SEMANA

la compleja situación que vive Bio-
bío que ayer tuvo 625 nuevos, 3.514 
activos y 21 víctimas fatales. 

El seremi dijo que si bien las pro-
vincias de Concepción y Biobío es-
tán estabilizando los casos, les 

siderando que hay variantes circu-
lando en la región”.  

En la última semana, según el se-
remi, la región tuvo una baja de 5% 
en los contagios, cifra que calificó 
como una buena noticia dentro de 
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para vecinos de zonas 
aisladas de la región: se 
incluye traslado naviero y 
aéreo para isla Mocha.

89 servicios serán 
totalmente gratis 

SECRETARIA DE ESTADO REALIZÓ UNA BREVE VISITA A LA CASA DE ESTUDIOS

Los desafíos silvoagropecua-
rios en Chile son grandes y para 
enfrentarlos se requiere la par-
ticipación de los distintos acto-
res involucrados en ellos. Ese es 
el convencimiento de la Minis-
tra de Agricultura, María Emi-
lia Undurraga Marimón, quien 
en su primera visita a la Región 
del Biobío, desde que asumiera 
el cargo, ha puesto de relieve el 
rol que ha jugado el sector du-
rante la pandemia cuando se 
habla de mantener la cadena de 
suministros en la alimentación. 

En una breve visita a la UdeC, 
la secretaria de Estado afirmó 
que el gran reto hoy es pasar de 
la idea de “producir alimentos” 
al concepto de “alimentar a la 
población” y eso, dijo, requiere 
el concurso de los sectores pú-
blico y privado, la sociedad ci-
vil y, de manera especial, de la 
academia en la construcción 
de políticas públicas. 

La ministra explicó que dado 
a que su sector depende mucho 
de las condiciones y las carac-
terísticas de cada uno de los te-
rritorios, las universidades jue-
gan un rol muy importante al 
estar en conexión con las reali-
dades locales, de manera que 
no solamente están llamadas a 
“colaborar en la elaboración de 
las políticas, sino que también 
en su ejecución”. 

En ese sentido, la ingeniera 
agrónoma destacó el trabajo 
que hace la UdeC “desde la re-
gión para todo el país” en ámbi-
tos vinculados con su cartera. 

Undurraga llegó a la Vice-
rrectoría de Investigación y De-
sarrollo de la UdeC en compa-
ñía del seremi del ramo, Fran-

Ministra destaca aportes  
de la UdeC en la Agricultura 

María Emilia Undurraga Marimón 
realizó su primera visita a la 
Región del Biobío como titular del 
ministerio que encabeza desde 
enero de este año. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cuyas disciplinas se relacionan 
de manera más directa con el 
ministerio y sus servicios. 

Así, los decanos de Ciencias 
Forestales, Manuel Sánchez 
Olate; de Ciencias Veterina-
rias, Patricio Rojas Castañeda, 
de Agronomía, Guillermo 
Wells Moncada y el vicedecano 
Ingeniería Agrícola, Luis Semi-
nario Salas, hicieron breves ex-
posiciones sobre las caracterís-
ticas generales de sus faculta-
des y sus carreras, ahondando 
en algunos de sus proyectos 
más relevantes. 

Por su parte, el Rector com-

El alcalde (s) de Coronel, Patricio 
Rojas, solicitó a través de un oficio 
al seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, que se garantice el servi-
cio de transporte público para el 
domingo, especialmente, para faci-
litar el desplazamiento de adultos 
mayores y votantes a lugares como 
el Liceo Bicentenario  y cerro Mer-
quín que no cuentan con el servicio 
habitual.  

Aravena explicó que el ministerio 

Piden garantizar transporte para elecciones
aéreo de isla Mocha y el Biotrén. 

“En esta oportunidad nos vamos 
a desplegar en todas las comunas 
para garantizar los servicios y fre-
cuencias para que la gente pueda ir 
a votar”.     

El seremi destacó que fiscaliza-
rán tanto a los servicios regulares 
como a los extraordinarios que 
aporten los municipios, para ase-
gurar el cumplimiento de la nor-
mativa.  

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

BIOTRÉN SERÁ totalmente gratuito el domingo.
entregará servicios gratuitos en 89  
zonas aisladas, así como naviero y 

Renovación de 
tuberías de agua 
potable lleva un 
98% de avance

FOTO: ESSBIO

Con el propósito de ro-
bustecer el servicio que se 
entrega en Concepción, 
Essbio está llevando a cabo 
una renovación de sus redes 
de agua potable en distintos 
sectores de la comuna. 

Para las obras que pre-
sentan un 98% de avance, 
se destinó una inversión 
que supera los $350 millo-
nes y consistió en la insta-
lación de 1.063 metros de 
tuberías de agua potable 
en los sectores de Barrio 
Norte, Teniente Merino y 
Collao, realizándose en 
este último lugar un traba-
jo de coordinación con las 
obras de vialidad que se en-
cuentran en ejecución. 

“Estos trabajos nos per-
miten asegurar la calidad y 
continuidad del servicio 
que entregamos a diario a 
las personas que atende-
mos en Concepción”, ase-
guró el subgerente zonal de 
Essbio, Cristian Cepeda.

Noticias UdeC 
noticias@udec.cl
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San Pedro de la Paz

partió con la ministra algunos 
antecedentes de la génesis de la 
casa de estudios, recalcando la 
vocación pública que la ha dis-
tinguido desde sus inicios. Des-
de esa perspectiva, la autori-
dad universitaria manifestó la 
disposición de la casa de estu-
dios “de apoyar en todo lo que 
requiera el ministerio en cuan-
to a elaboración de políticas 
públicas y, por supuesto, man-
teniendo el compromiso de 
nuestra universidad con el de-
sarrollo, en todas las dimensio-
nes que sea posible”. 

El Dr. Saavedra expresó que el 
desafío planteado por la Minis-
tra en el ámbito alimentario re-
fleja el alcance que tiene la  car-
tera de agricultura y la dimen-
sión de sus acciones. “Eso nos 
compromete aún más en el de-
sarrollo de políticas públicas a 
través de las comisiones espe-
ciales en que participan nues-
tros representantes institucio-
nales, en comités, en mesas téc-
nicas de trabajo, pero también 
en la disposición institucional 
global a aportar desde una pers-
pectiva integral que requiere de 
un trabajo interdisciplinario y 
colaborativo con ciencias am-
bientales, con el área jurídica, 
ingeniería y otras áreas de cono-
cimiento de nuestra casa de es-
tudios, en el sentido de fortale-
cer la capacidad de atender las 
necesidades de nuestra pobla-
ción en términos de alimenta-
ción”, sentenció la autoridad. 

cisco Lagos Arriagada, para 
sostener un encuentro con el 
Rector Carlos Saavedra Rubilar 
y conocer proyectos, experien-
cias e intereses de las facultades 
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limpieza, mantenimiento y 
reparación de infraestructura 
de drenaje urbano en la red 
secundaria de aguas lluvias. 

Se realizarán 
trabajos de

Hay diseño para Concepción, 
Penco y Talcahuano; y dos 
por ejecutar en Penco y la 
capital regional.

Otros proyectos 
en carpeta 

Los proyectos de canalización de aguas 
lluvias que se llevarán a cabo en Biobío

MINVU DETECTÓ 100 PUNTOS CRÍTICOS EN LA REGIÓN

Mediante un trabajo colaborativo 
junto a los municipios del Concep-
ción metropolitano y la comunidad, 
la Seremi de Vivienda y Urbanismo 
del Biobío determinó 100 puntos crí-
ticos de aguas lluvias, los que este 
2021 comenzaron a ser intervenidos.  

Las mejoras que consideran la 
limpieza, mantenimiento y repara-
ción de la infraestructura de drena-
je urbano perteneciente a la red se-
cundaria de aguas lluvias (sumide-
ros, cámaras, colectores y según 
corresponda, a los elementos de in-
filtración de agua cuando no existe 
una red local constituida), se están 
llevando a cabo de acuerdo a prio-
rización, según se defina para cada 
comuna y, para ello, el Minvu desti-
nó una inversión de $871.000.000. 

“Nos preocupan las familias que 
están en asentamientos precarios y 
están sufriendo situaciones com-
plejas o inundaciones a causa de 
las lluvias que azotan la región. Esto 
requiere una solución de fondo, un 
cambio, que es lo que estamos im-
pulsando, por ejemplo, con los pla-
nes de regeneración urbana en el 
Gran Concepción en que la evacua-
ción de aguas lluvias y la calidad 
del barrio es un eje fundamental, so-
bre todo en los nuevos barrios a 
construir”, explicó el seremi del 
Minvu, Sebastián Abudoj. 

 
Proyectos 

Se trata de dos en el Gran Con-
cepción y otro en Los Ángeles. Y 
para más adelante se espera po-

Se trata de tres obras, uno en Los Ángeles y otro en Hualpén, ambos con resolución satisfactoria, y 
otro ya en ejecución en San Pedro de la Paz, donde se harán mejoras de evacuación subterránea.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

ner en marcha otro en la provincia 
de Arauco.  

En específico, tres proyectos de 
mejora de infraestructura en Los 
Ángeles y otro en Hualpén, ambos 
con resolución satisfactoria (RS) y 
otro en ejecución en San Pedro de 
la Paz, donde se harán mejoras de 
evacuación subterránea.    

“Esto permitirá que no se pro-

duzcan inundaciones en los barrios 
y que el agua sea filtrada y sacada de 
las ciudades. Son como los proyec-
tos de canalización que lleva a cabo 
Obras Públicas, con los canales que 
atraviesan las comunas, pero por 
debajo de la ciudad”, especificó el 
seremi Abudoj. 

En el caso de San Pedro de la Paz 
se consideró una inversión de 

$289.940.216 ($239.152.000 por par-
te del Serviu y $50.788.216, por 
transferencia municipal) para el 
sector de Vallle Las Rosas y calle 
Las Ilusiones, afectadas por cons-
tantes inundaciones, ajustado a la 
Ley 19.525, que regula los sistemas 
de evacuación y drenaje de aguas 
lluvias, el cual está en obra desde 
hace dos semanas. 

“Tenemos cinco más en formula-
ción, tres para diseño en Concep-
ción, Penco y Talcahuano y dos para 
ejecución en Penco y Concepción. 
En cuanto a la capital regional, 
obras de mejora en calle Manuel 
Rodríguez con Aníbal Pinto, para 
ejecución y en etapa de diseño en la 
intersección de Chacabuco y Sa-
las”, detalló el seremi Abudoj.

MEJORAS permitirán 
canalizar el agua de 
forma subterránea.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Subsidios de arriendo y apoyo a damnificados por los temporales

En cuanto a la contingencia 2021, el Minvu está lle-
vando a cabo trabajos de coordinación con la Onemi, don-
de se les está entregando a la gente afectada por las llu-
vias, kits de habitabilidad y materiales que sean nece-
sarios para reparar sus viviendas, además de subsidios 
de arriendo para damnificados, principalmente a aque-
llos que vivían en asentamientos precarios y que a cau-
sa de las intensas lluvias lo perdieron todo. 

“Estamos entregando subsidios directos, a través de 
nuestros programas Hogar Mejor y Banco de Materia-
les para que los afectados puedan reparar completamen-
te sus viviendas,  construir o reparar áreas afectadas en 
sus casas, tal como fue el caso de las lluvias de la sema-
na pasada donde 66 viviendas tuvieron daño menor, 5 
con daño mayor en Lota y tres con daño total en Lebu”, 
comentó el seremi regional.
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“No ha sido fácil, pero sí más seguro. Tener el trabajo en casa a toda hora ha sido agotador, pero 
creo que nos ha permitido estar libres de contagios por Covid-19. En casa, además, ambos nos vacu-

namos, nos movemos en bicicleta y nos alimentamos de forma equilibrada para mantenernos sanos”.

Ariela Muñoz, periodista y representante Colectivo Muévete

#MeQuedoEnCasa

Alumnas UdeC serán mentoras 
de las futuras mujeres en Stem 

EL RETO ES APORTAR A DISMINUIR LAS BRECHAS DE GÉNERO 

Apoyar de manera concreta a ni-
ñas y jóvenes que decidan seguir 
carreras Stem (acrónimo en inglés 
para referirse a Ciencia, Tecnolo-
gía, Ingeniería y Matemática). Ese 
será el reto de Tatiana López y Fran-
cisca Tapia, ambas estudiantes de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
como integrantes de la nueva Red 
de Mentoras Provoca, impulsada 
por AUI/Nrao (socio norteameri-
cano del observatorio Alma) y con 
apoyo de LideraMujer.   

La iniciativa integra a más de 20 
mujeres de Chile, profesionales de 
áreas Stem o formándose para ser-
lo, que iniciaron un programa (dise-
ñado por LideraMujer) para forta-
lecer su autoconocimiento, habili-
dades de liderazgo y gestión de las 
emociones, entre otros aspectos 
que permitirán que al final del pro-
ceso estén certificadas como due-
ñas de un abanico de herramientas 
para  acompañar y guiar a esas jó-
venes que opten por seguir su voca-
ción en Stem, muchas veces deter-
minadas por factores sociocultura-
les que se vuelven barreras.  

 
Más que un ejemplo   

Falta de modelos de rol cercanos, 
sesgos y prejuicios o temor al fraca-
so son algunos motivos que se tra-
ducen en estereotipos sobre quién 
tiene capacidades para destacarse 
en Stem y generan que se pierdan 
vocaciones y perpetúa las brechas 
de género bastante grandes en Chi-
le. Un estudio de ONU Mujeres en 
2020, que analizó a 18 países de La-
tinoamérica y El Caribe, reveló que 
Chile es la nación con menor parti-
cipación de mujeres en carreras de 
tecnologías de la información y co-
municación (12.7%), el tercero más 
bajo en ingeniería, manufactura y 
construcción (17.7%); y el cuarto 
más bajo en ciencias naturales, ma-
temáticas y estadística (46.5%). 

De ahí que la iniciativa se ve como 
una necesidad y la mentoría como 
clave para cambiar la realidad. Es 
que la visibilización de experiencias 
femeninas de éxito es una de las 
principales formas en que se ha bus-
cado romper paradigmas y fomen-
tar intereses, pero “inspirar voca-
ciones científicas en mujeres no es 
suficiente. Tenemos que acompa-
ñarlas cuando surgen dudas y te-
mores en un entorno social y fami-
liar adverso. En esos momentos es 
fundamental tener a alguien de con-
fianza para discutir los problemas, 
alguien que camine con ellas. Esa 
será la misión de nuestras mentoras 
Provoca”, resalta Paulina Bocaz, re-

Tatiana López y Francisca Tapia integrarán red de la  iniciativa  Provoca, que busca  
apoyar a jóvenes de Chile que decidan seguir una carrera científica o tecnológica.

reunidas con estudiantes de ense-
ñanza media que querían seguir 
una carrera en dichas disciplinas 
para inspirar vocaciones, cuenta 
Paulina Bocaz. Con la formación 
de la red de mentoras se avanza un 
paso ambicioso y más lejos para 
acortar las brechas de género. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

guna mentora y su experiencia. Y 
que, además, me hubiera podido 
ayudar concretamente hubiera he-
cho que mi estancia en la universi-
dad fuera mejor”, manifiesta Fran-
cisca Tapia, alumna de Magíster en 
Ciencias con mención en Física. “La 
riqueza es que vamos a apoyar a lo 
que la estudiante necesita”, asevera. 
Y más allá de ser un ejemplo, sino 
también en aspectos académicos, 
técnicos y emocionales. “Será algo 
completo sobre lo que significa es-
tudiar una carrera Stem”, resalta.  

“La idea es incentivar que haya 
más mujeres en este mundo cientí-
fico, donde siempre hemos sido mi-
noría. Muchas personas creen que 
el mundo de la ciencia es sesgado, 
privado a unas pocas, y quiero que 
llegue todo el mundo al que le inte-
rese”, sostiene Tatiana López, quien 

cursa tercer año de Ingeniería Civil 
Aeroespacial y es finalista en el pro-
ceso para ser astronauta análoga 
en la misión Asclepios, iniciativa a 
cargo del Instituto Federal de Tec-
nología de Lausanne y la Agencia 
Espacial Europea cuya prueba fi-
nal será en Suiza en septiembre pró-
ximo. Lo que inspira a la joven es dar 
esa motivación, apoyo y guía que 
siempre ha tenido de su familia para 
avanzar en sus procesos, pues sabe 
que no es la realidad de todas. Y 
quiere contribuir a cambiarla para 
que cada vez más puedan materia-
lizar sus deseos tal como ella pudo.  

 
Provoca 

Provoca nació en 2019 como una 
campaña audiovisual, en formato 
serie, que mostró 10 historias de 
mujeres profesiones del área Stem 
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“Que una mentora me 
hubiera podido ayudar 
hubiera hecho que mi 
estancia en la universidad 
fuera mejor”.

Francisca Tapia, estudiante Magíster 
en Ciencias mención Física UdeC

FRASE

“Muchas personas creen 
que el mundo de la ciencia 
es privado a unas pocas y 
quiero que llegue a todo el 
mundo al que le interese”.

Tatiana López, estudiante de tercer 
año Ing. Civil Aeroespacial UdeC

FRASE

presentante de AUI/Nrao en Chile. 
Además, la visibilización deja 

ciertos ámbitos a la deriva que tam-
bién pueden complejizar el camino, 
puesto que los obstáculos no sólo se 
materializan en decisiones voca-
cionales, sino también en dificulta-
des durante la formación o el desa-
rrollo profesional.    

“Cuando decidí estudiar mi carre-
ra me hubiera gustado conocer a al-
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cada año por cáncer de 
próstata, el segundo más 
frecuente y mortal en los 
hombres en Chile (Minsal). 

mueren 
2 mil

es una de las razones 
comunes de las muertes que 
podrían evitarse al acudir 
regularmente al urólogo.

Llegar tarde al 
diagnóstico

DOCTOR ERICO DELGADO, MÉDICO URÓLOGO 

“Si consulta por 
síntomas es 
porque por 
mucho tiempo 
padeció cáncer 
de próstata”
Es el Día Mundial del segundo cáncer 
más común y mortal en hombres. Su 
mortalidad se asocia a detección tardía, 
pero los chequeos periódicos permiten 
llegar temprano, curar y salvar vidas.

El autocuidado se ha llevado a las 
acciones cotidianas como herra-
mienta vital para prevenir la Covid-
19, durante estos más de 15 meses de 
pandemia, pero no es un impacto 
positivo exclusivo a esta enferme-
dad. Y hoy en el Día Mundial del 
Cáncer de Próstata, que se conme-
mora cada 11 de junio, el llamado a 
los hombres es a aplicarlo asistien-
do a sus necesarios controles uroló-
gicos para diagnosticar temprano y 
resguardar su vida. 

Según el Ministerio de Salud el cán-
cer que afecta a la glándula prostáti-
ca es el segundo más frecuente y mor-
tal en los hombres, falleciendo más de 
2 mil cada año. “Su prevalencia es de 
1 cada 6 hombres y la mortalidad es 
del 2% de los diagnosticados”, preci-
sa el doctor Erico Delgado, médico 
urólogo de la Clínica Biobío y del Hos-
pital Las Higueras de Talcahuano. Y 
esos lamentables desenlaces fatales 
tienen en común que “generalmente 
son pacientes que consultan de for-
ma tardía”, afirma. En cambio, “el 
cáncer de próstata tiene un trata-
miento que puede ser curativo si se 
detecta a tiempo”, asegura. Y la úni-
ca forma de hacerlo es ser responsa-
bles con la propia salud. 

 
¿Quién tiene más riesgo?  

Los principales factores de riesgo 
son características imposibles de 
cambiar en los pacientes. 

Uno es la edad. “A mayor edad ma-
yor probabilidad”, afirma el urólo-
go. “En general con el aumento de la 
edad hay cambios hormonales, sobre 
todo a nivel de la testosterona, que 
cambia a dihidrotestosterona, y esta 
tiene una influencia sobre el mayor 
crecimiento de la próstata y este po-
dría influir en el cáncer”, explica, si 
bien reconoce que el mecanismo 
exacto por el que se produce la enfer-
medad sigue siendo una incógnita. 
Los datos disponibles revelan que la 
edad media del diagnóstico son los 
70 años y que 70% de hombres de 80 
años o más padecen esta patología. 
El envejecimiento poblacional es un 
motivo que relaciona al incremento 
en la incidencia de este cáncer infre-
cuente antes de los 50 años.  

Excepto si hay antecedentes fa-
miliares del cáncer en hombres. Es 
decir, parientes de primer grado, 
como papá, hermanos o tíos, lo que 
“va a aumentar de 2 y hasta 6 veces 
el riesgo de padecerlo”, advierte. En 
pacientes con este factor se ve el 
cáncer en edades más tempranas, 
generalmente más agresivos y con 
mayor frecuencia de mortalidad ver-
sus la población general.  

También es más frecuente en hom-
bres con ascendencia afroamericana.   

Agrega que estudios sugieren 
cierta influencia de los estilos de 
vida y condiciones como obesidad, 
tabaquismo o consumo de alcohol 

en el mayor riesgo, aunque la evi-
dencia generada en distintos países 
no es concordante ni concluyente 
sobre ello. 

¿Qué es detectar precozmente? 
Erico Delgado dice que antes 

que se experimente cualquier tipo 
de dolencia que sea síntoma, pues 

en sus primeras etapas es asinto-
mático y cualquier molestia, como 
al orinar, aparecen en fases tardías.   

Y cuenta que los problemas du-
rante la micción son uno de los sig-
nos conocidos de problemas a la 
próstata y la causa más frecuente 
de consultas urológicas de hom-
bres en edad media. Pero, aclara 
que “es un síntoma del crecimien-
to de la próstata y es un proceso fi-
siológico normal del envejecimien-
to”. No obstante, si es una manifes-
tación vinculada al cáncer 
prostático implica estar en fases 
avanzadas, llegar tarde. “El cáncer 
de próstata, en general, se desa-
rrolla muy lento y si alguien consul-
ta por síntomas es porque por mu-
cho tiempo padeció la enfermedad 
sin consultar”, advierte. La eviden-
cia indica que entre el inicio del 
cáncer y la muerte puede pasar 
una década de avance que por años 
será silencioso.   

Para no llegar tarde, la única ma-
nera es acudir a controles urológi-
cos periódicos que afirma son una 
vez al año. En pacientes con ante-
cedentes familiares deben iniciar-
se desde los 45 años y en los sin fac-
tores de riesgo se recomiendan los 
50 años como edad límite.  

 
¿Por qué hay que sensibilizar?  

El doctor Erico Delgado y otros 
especialistas como él han visto un 
cambio sociocultural y un aumen-
to del chequeo preventivo, que 
también atribuye al incremento de 
casos de este cáncer en las últimas 

décadas, versus épocas previas 
donde la regla era la consulta sólo 
al tener molestias y se percibía un 
extendido rechazo o temor de asis-
tir. Pero, la realidad es que en mu-
chos perdura la reticencia y parti-
cularmente por el examen de tac-
to rectal . Si bien la pesquisa 
considera la detección del antíge-
no prostático específico mediante 
análisis de sangre, “no hay ningún 
examen que pueda reemplazar al 
que haga el médico”, asegura. El 
llamado es a perder al miedo al 
urólogo y al procedimiento que no 
tiene ningún riesgo asociado, y te-
mer no acceder a este: es clave para 
detectar a tiempo y salvar vidas.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EL CHEQUEO 
UROLÓGICO 
PREVENTIVO se debe 
iniciar a los 45 años en 
hombres con 
antecedente familiar de 
cáncer de próstata y a los 
50 años en aquellos sin 
dicho factor de riesgo. 
Control es una vez al año.
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“Tenemos muchas herramientas que nos permiten, igualmente, estar conectados y en contac-
to con amigos y seres queridos. Aprovechemos esta ventaja que no teníamos en pandemias ante-

riores y quedémonos en casa para cuidarnos y cuidar a los demás”.

Karen Rebolledo, secretaria. 

#MeQuedoEnCasa

MENOR TASA DESDE 2013 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Fue el Informe Mensual de 
Estadísticas Monetarias y Fi-
nancieras del Banco Central 
de Chile el que trajo buenas 
noticias para quienes buscan 
créditos de consumo.   

Claro, porque durante 
mayo la tasa de interés pro-
medio anual de estos présta-
mos llegó a 18,07%, su me-
nor registro desde 2013, fecha 
desde que el instituto emisor 
provee de esta información al 
público. 

El CEO de Inversión Fácil, 
Cristián Lecaros, explicó  que 
esto es bueno, porque el cos-
to de ese crédito es menor y 
por ende el interés que se 
paga por esa deuda es menor 
y, por lo tanto, es un beneficio 
para los consumidores.  

“La amenaza tiene que ver 
cuando este crédito se ocupa 
sólo para el consumo y no 
para un negocio que me per-
mita generar ingresos y a la 
larga mejorar mis finanzas 
personales. Si estoy muy en-
deudado tomar un crédito de 
consumo es sumarle más 
deuda a mi compleja situa-
ción financiera. Por lo tanto, 
el consejo es no tentarse con 
las tasas bajas cuando real-
mente no necesito este tipo 
de préstamos. Siempre sería 
más conveniente refinanciar 
una propiedad dado que pue-
do obtener una tasa CAE del 
4% a 30 años versus un con-
sumo que me puede costar 
hasta un 18% dependiendo 
del momento de la historia”. 

 
Endeudamiento  
responsable 

Esto se da en medio de una 
alta liquidez por parte de los 
consumidores, principal-
mente derivado de los reti-

Alta liquidez promovió que créditos 
de consumo anotaran histórica caída
Si bien puede ser un alivio para quienes necesiten de financiamiento, se advierte que se debe planificar 
bien para no mermar finanzas personales. Renegociar o consolidar deuda son buenas opciones.   

Pero, Espinosa recordó que 
endeudarse en estos tiempos 
de incertidumbre debe ser 
pensado de manera muy res-
ponsable, porque los ingre-
sos de las familias chilenas 
están bastantes ajustados y 
han disminuido, “por lo que el 
sólo hecho de tener una tasa 
de interés menor, no significa 
necesariamente que deba-
mos endeudarnos, sino que 
esa decisión debe tomarse de 
manera responsable y toman-
do en cuenta la situación que 
hoy tenemos, especialmente 
en materia económica.” 

Y el director de Chiledeu-
das.cl, Guillermo Figueroa, 
recordó que la deuda inteli-
gente no debe superar el 50% 

de los ingresos mensuales. 
Aconsejó también que es una 
buena oportunidad de rene-
gociar créditos, o bien, conso-
lidar todas las deudas en un 
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Durante mayo la tasa de interés promedio anual de estos préstamos 
llegó a 18,07%, su menor registro desde 2013, fecha desde que el Ban-
co Central de Chile provee de esta información ál público.

UNA DEUDA 
INTELIGENTE no debe 
superar el 50% de los 
ingresos mensuales.

Remate 14/06/2021 12.00hrs 
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ros de los fondos de las AFPs.  
En este escenario, sostiene 

el director legal del Grupo De-
fensa, Mario Espinosa,  que al 
haber más liquidez las perso-
nas tienen menos necesidad 
de acceder a financiamientos.   

“Esta baja histórica de las 
tasas de interés para los cré-
ditos de consumo es una me-

dida que los bancos han to-
mado para atraer a clientes 
para que tomen créditos de 
consumo en bastante mejo-
res condiciones que las que 
tenían hace un tiempo atrás. 
Es una reacción de la banca y 
del mundo financiero a la alta 
liquidez que tienen las perso-
nas debido a estos retiros”. 

sólo crédito de consumo con 
tasas actuales”
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TRAS ADVERTIR QUE PELIGRAN 5 MIL PUESTOS

Hace unas semanas la Agrupa-
ción de Constructoras del Biobío 
advirtió que actualmente hay en 
peligro al menos 5 mil puestos de 
trabajo en medio de una crisis pro-
vocada por la pandemia. 

Y durante estas jornadas se infor-
mó la conformación de una mesa de 
trabajo entre el gobierno y las firmas 
afectadas, muchas en su mayoría  
pymes. 

Para llegar a este punto hubo ges-
tiones previas. Su representante, 
Rodrigo González, envió oficios a las 
autoridades competentes.  

También hubo manifestaciones 
en las afueras del Serviu regional.  
Incluso, han tenido el apoyo del di-
putado Gastón Saavedra. 

 
Reuniones claves 

Es por eso durante esta semana 
Rodrigo González sostuvo una reu-
nión con el seremi de Vivienda y 
Urbanismo, Sebastián Abudoj, para 
conversar en detalle los alcances 
por los que atraviesan al menos 40 
pequeñas y medianas empresas, de 
las cuales prestan servicios al Esta-
do en la construcción de obras. 

Mesa de trabajo busca resolver 
crisis de constructoras locales
Durante esta semana sostuvieron una primera reunión con el Gobierno para 
establecer y generar medidas de acción.

Abudoj escuchó con atención a 
González, quien le argumentó que 
es imperativo el accionar del Go-
bierno. En ese contexto que la auto-
ridad detalló a Diario Concepción  
los compromisos pactados. 

“Vamos a trabajar en equipo con 
ellos, mediante una mesa que va a 
sesionar cada dos semanas, en la 

que vamos a abordar juntos los pro-
blemas generados por la crisis eco-
nómica (...) A la fecha hemos adop-
tado algunas medidas como las pró-
rrogas de plazo, de tal manera que 
las empresas no se vean presiona-
das a iniciar obras en una coyuntu-
ra económica que haga imposible el 
desarrollo de estas, siempre en con-

FOTO: CEDIDA

versación con los representantes 
de la comunidad”, resaltó Abudoj. 

Igualmente, aclaró que se deben 
adoptar medidas adicionales. “Es 
lo que estamos acordando y traba-
jando con las agrupaciones de 
pymes constructoras y con el resto 
de los actores privados que  partici-
pan de los procesos sociales de vi-
viendas o de mejoramientos de ba-
rrios y ciudades”. 

Por su parte, Rodrigo González, 
destacó que se deben concretar ac-
ciones aún. “Lo único bueno es que 
se emitió una resolución por parte 
del Ministerio de Vivienda, que vie-
ne a delegar a los seremis de vivien-
da el poder aumentar el poder de 
entregar los recursos necesarios y 
que estos obedezcan al comporta-
miento que está teniendo el merca-
do hoy en día”. 

Subrayó que al menos hay clari-
dad respecto a decretos relativos a 
obras de mejoramiento, pero que 
hay que esperar respecto de otros 
que son de soluciones habitaciona-
les. Igualmente, que se debe optimi-
zar la tabla de precios de materiales.

El proyecto que entrega benefi-
cios económicos a las micro, peque-
ñas y medianas empresas fue discu-
tido y despachado a sala desde la 
Comisión de Hacienda de la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados duran-
te esta jornada en su segundo trámi-
te legislativo. 

La parlamentaria representante 
del distrito 21 de la región del Biobío, 
Joanna Pérez, fue parte de esta tra-
mitación como integrante de dicha 
instancia. “En la Comisión de Ha-
cienda hemos escuchado al gobier-
no, al ministro de Hacienda dar su 
presentación sobre la propuesta 
para pymes dentro de lo que son los 
mínimos comunes, pero también 
hemos escuchado a las pymes, no 

Critican que proyecto de 
plan para apoyar a las pymes 
en pandemia es insuficiente

Finalizó diciendo: “Si queremos 
una reactivación de verdad para el 
día de mañana, deberíamos poner 
muchos más recursos para que esa 
reactivación y ese asistencialismo 
con bonos lo pasemos al empleo, a la 
contratación y al apoyo a las mujeres 
emprendedoras”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

llones para las pymes y otros benefi-
cios tributarios que están contem-
plados en ayudas que pueden acce-
der a más montos, pero creo que esto 
es tardío después de 14 meses don-
de lamentablemente muchas han te-
nido que bajar la cortina y despedir 
a muchas personas”. 

Empresas donan 
tablets a alumnos 
de establecimiento 
de Talcahuano

FOTO: VICTORIA VALENCIA

Con el propósito de apoyar a los 
estudiantes de la Escuela Liber-
tad de Talcahuano con sus estu-
dios remotos, la Mesa Empresas de 
Libertad-Gaete, compuesta por 
Blumar, PacificBlu, Cementos Bio-
bío, CAP Acero, Inchalam, Lan-
des, Frío Pacífico y Asipes realiza-
ron la entrega de 30 tablets a estu-
diantes que están cursando entre 
pre kínder y 6° básico. 

En representación de la Mesa 
Empresas, Carla Pettinellli, direc-
tora de Asuntos Públicos de Paci-
ficBlu comentó: “como Mesa Em-
presas sabemos que es muy impor-
tante apoyar a los niños y niñas en 
su etapa de educación, por lo tan-
to cuando nos llegó esta solicitud 
de la Escuela Libertad decidimos 
apoyar con la entrega de 30 ta-
blets que beneficiarán a 16 niños 
y 14 niñas de esta escuela. Sabe-
mos que va a ser una herramienta 
muy importante para continuar 
con su desarrollo educativo al po-
der conectarse a sus clases en lí-
nea, que es el formato actual de 
educación producto de la crisis 
sanitaria que vive el país”. 

Por su parte la directora de la Es-
cuela Libertad, Evelyn Morales, 
manifestó su agradecimiento du-
rante la ceremonia: “para noso-
tros es un regalo muy bien recibi-
do, ya que la brecha en cuanto a 
tecnología en nuestra población 
escolar es muy amplia, por lo tan-
to, la mayoría de nuestros chicos 
está funcionando a través de un ce-
lular que a veces no es muy bueno 
y no es de muy buena calidad, por 
lo tanto, esta tablet nos viene a 
complementar todo lo que como 
escuela estamos haciendo. Los ni-
ños estarán contentos con esta 
nueva herramienta”. 

Esta iniciativa forma parte del 
compromiso que las firmas man-
tienen con sus comunidades, que 
busca contribuir al desarrollo y 
educación de los vecinos de Liber-
tad Gaete frente a la situación ac-
tual que mantiene alejados a los 
estudiantes de sus aulas.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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solo las que han estado en la comi-
sión, sino que también a las pymes 
que son parte de nuestro territorio”. 

Pérez señaló que “sin duda este 
apoyo es insuficiente. En el IFE que 
trabajamos se logró destinar más de 
US $11.500 millones  para cuatro me-
ses y para las pymes ni siquiera po-
demos decir que hoy día tenemos  
US$ 2.500 millones. Se invisibiliza a 
muchos sectores. A las pymes no se 
les puede medir a todas por igual 
entregando un aporte universal, por-
que hay pequeñas y medianas que 
tienen distintas particularidades. Un 
millón es insuficiente por transfe-
rencia directa. Decíamos que tene-
mos que llegar a US$ 3 mil millones 
y ojalá desde un $ 1 millón a $ 3 mi-
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Citase a Asamblea ordinaria de Socios, de la Corporación 
Regional de Desarrollo, Emprendimiento e Innovación para 
la Competitividad de la Región del Biobío, para el Jueves 
24 de junio de 2021 desde las 19:30 horas, a través de 
plataforma virtual zoom, se enviará a cada integrante el 
enlace de acceso. 

Tabla:
1. Aprobación acta anterior de asamblea extraordinaria de 
socios.
2. Informe financiero al 31 de diciembre de 2020.
3. Presentación memoria anual año 2020.
4. Sancionar propuesta cuota social.
5. Elección comisión revisora de cuentas.
6. Varios.

PATRICIO KUHN ARTIGUES
Presidente

Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e
Innovación para la Competitividad de la Región del Biobío

CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO, 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN PARA LA 
COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Con el propósito de otor-
gar las facultades y los pre-
supuestos que requieren 
con urgencia los dieciséis 
gobernadores regionales 
que asumirán el cargo en 
julio próximo, el Observa-
torio de Corbiobío lanzó 
una convocatoria para que 
diversas instituciones apo-
yen las indicaciones legis-
lativas presentadas ante el 
Congreso. 

Durante la sesión virtual, 
la Directora de Corbiobío, 
Liliana Lamperti, junto al 
economista Ariel Yévenes 
dieron a conocer una sínte-
sis de las propuestas a los 
proyectos de Ley Corta y 
de Descentralización Fi-
nanciera de los Gobiernos 
Regionales. 

Entre los vacíos legislati-
vos destacan: transferen-
cias de competencias: si-
lencio administrativo, eva-
luación de transferencias 
de competencias, revoca-
ción de competencias y de-
finición de competencias 
transferibles; estructura y 
organización: unidad de 
control, traspaso de fun-
cionarios, acusación cons-
titucional, resolución de 
controversias y relación 
con otros órganos de la ad-
ministración del Estado;   fi-
nanciamiento regional: fi-
nanciamiento regional y 
responsabilidad fiscal, fle-
xibilidad administrativa y 
presupuestaria.   

Lo anterior, además de 
otras materias.

Corbiobío da claves para 
presupuesto y facultades 
de nuevo Gobernador 
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MIENTRAS UNOS VEN CONSECUENCIAS POSITIVAS OTROS LO ESTIMAN NEGATIVO  

Actores regionales divididos 
por nuevo seguro Covid
Destacan mayor protección laboral para un retorno presencial, semi 
presencial o parcial, pero cuestionan alza de costos por trabajador, 
además de impactos en remuneraciones, empleo y desempleo.

Divididos se muestran los 
actores regionales ante el 
nuevo seguro Covid para 
quienes regresen al trabajo 
presencial. 

Mientras Ronald Ruf, geren-
te general de CPC Biobío, man-
tiene una visión más bien po-
sitiva, Somos Pyme Biobío se 
opone a la medida. 

Para Ruf se trata de una si-
tuación transitoria, de bajo 
costo mensual y que protege 
la salud de las personas bajo 
procedimientos conocidos y 
publicados en detalle en la ley.  

“Estimamos tendrá un im-
pacto positivo en la econo-
mía regional, ya que estable-
ce claramente cómo llevar a 
cabo el “trabajo seguro” en 
modo presencial”, destaca el 
gerente, 

 Además, señala que esto de-
biera traducirse en un incenti-
vo para que la Región del Bio-
bío siga adelante en la recupe-
ración gradual de su  afectada 
economía”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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bajadores, dado su carácter 
obligatorio. Lo que  podría te-
ner consecuencias negativas 
sobre el crecimiento futuro de 
las remuneraciones, sobre 
todo si consideramos tanto el 
eventual aumento de 5 puntos 
en la cotización obligatoria de 
los trabajadores con cargo al 
empleador. 

Agrega que este nuevo cos-
to podría ralentizar el creci-
miento en las ofertas laborales, 
es decir, del empleo y reducir el 
ritmo de reducción de las tasas 
de desempleo observadas en 
pandemia. 

Otro punto a considerar por 
Acuña es si el proceso de vacu-
nación se masifica a un por-
centaje cada vez mayor de la 
población, la probabilidad de 
contagio se reduce ostensible-
mente, por consiguiente, el 
costo del seguro podría even-
tualmente ser algo menor si 
se consideraran criterios de 
eficiencia económica.

importantísima y una buena 
noticia, sin embargo, genera 
un problema de incentivos.  

“En el fondo, es una apues-
ta: uno apuesta que algo malo 
ocurrirá y la compañía de se-
guros apuesta que no: si uno 
pierde, sigue pagando las cuo-
tas; si gana, la compañía se 
hace cargo y/o paga”, explica 
didácticamente Parés. 

A la vez, apunta a que es cier-
to que ya no existirá esa carga 
financiera adicional de enfer-
marse, lo cual es muy positivo, 
pero “no tiene sentido preo-
cuparse de quién paga la cuen-
ta del hospital cuando los hos-
pitales no tienen capacidad”. 

Añade que tal como el Pase 
de Movilidad es una señal  en 
la dirección y el momento 
equivocados. 

En tanto, Andrés Acuña, 
académico del  Departamen-
to de Economía y Finanzas de 
la Facultad de Ciencias Em-
presariales de la Universidad 
del Bío-Bío, advierte que la ini-
ciativa constituye un nuevo 
costo a la contratación de tra-

Al contrario, desde Somos 
Pyme, la visión es que pre-
siona a desembolsar hasta 
$14.000 anuales por emplea-
do con contrato sujeto al Có-
digo del Trabajo y que estén 
desarrollando sus labores de 
manera presencial, total o 
parcial.  

“Gasto fijo adicional que 
muchos negocios se ven im-
posibilitados de asumir pro-
ducto de la prolongada crisis 
económica que sufren desde 
los inicios de la pandemia”, 
expresaron a través de un co-
municado. 

 
 Economistas    

Claudio Parés, economista 
de la Universidad de Concep-
ción, dice que es una medida  

14
Mil pesos anuales es lo que 
debería costar el seguro Covid 
por trabajador presencial.
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“#MeQuedoEnCasa, porque es el grano de arena que puedo aportar para frenar la pandemia. 
Si se mira con optimismo, esto puede ser un nuevo comienzo para explorar la creatividad y los espa-

cios de autoconocimiento. Una oportunidad que hay que tomar”.  

Marco Núñez, artista visual

#MeQuedoEnCasa

De hoy está pactada la 
liberación de la 
interpretación de esta 
clásica obra cubana.

Horas 
20

Tema “La bella cubana” se toma la 
sesión virtual de Sinfónica UdeC

HOY SE LIBERA LA CÁPSULA AUDIOVISUAL DEDICADA A ESTA OBRA CLÁSICA 

FOTO: CORCUDEC

La interpratación correrá por cuenta del 
cubano Hansell Hernández, 
contrabajista de la Orquesta, 
acompañado de músicos invitados.   

Haciendo gala de lo versátil y di-
verso de esta temporada 2021, par-
te de la Sinfónica UdeC estrena hoy, 
a las 20.00 horas,vía plataformas di-
gitales de Corcudec, una cápsula de-
dicada a los sonidos propios del con-
tinente. Un diverso repertorio prepa-
rado desde antes del inicio de la 
emergencia sanitaria por Covid-19 . 

Se trata del tema  “La bella cuba-
na”, considerada una de las mejores 
obras de la cubanía. Escrita por el 
compositor José White en el siglo 
XIX, para dos violines y orquesta,  in-
terpretada, en esta oportunidad, 
por el integrante de la Sinfónica 
UdeC, Hansell Hernández, junto a  
músicos invitados: Reina María 
García y Ariam Iglesias, todos cuba-
nos radicados en Chile.    

“White recorrió el mundo con su 
música, siendo destacado en cada 
una de sus presentaciones. Para 
Corcudec es un honor poder com-
partir estas creaciones con nuestra 
audiencia y contar con músicos que 
representen esta hermosa cultura”, 
destacó Mario Cabrera, gerente de 

en la escuela por primera vez a la 
edad de 14 años. Significa recordar 
a mis queridos maestros, muchos 
de ellos ya partieron, pero viven 
siempre en el recuerdo”. 

A lo que añadió que “también 
significa volver a sentir el olor a 
café recién colado que salía de las 
casas cubanas cuando caminaba 
hacia la escuela en las mañanas. 

Esta obra me transporta a la Cuba 
de mi infancia. Además, poder in-
terpretarla,en esta ocasión con mi 
madre y mi hermano, ha hecho de 
esta experiencia única”. 

José White, nacido en Matanzas 
en 1836, es conocido a nivel mundial 
como un virtuoso violinista y músi-
co que dejó una importante huella 
como expositor de su cultura a tra-

vés de las artes. Desde pequeño es-
tudió música y compuso sus pri-
meras obras para cuerdas. A los 19 
ya tocaba 16 instrumentos. En 1855 
ingresó al Conservatorio de Paris, 
Francia, quedando consagrado 
como un virtuoso.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

PARA CONOCER MÁS  
detalles del llamado visitar 
www.festivalfuc.com.

Competencia de cortos de fundación FUC! 
apunta hacia trabajos de realizadores jóvenes

ción vivida desde el estallido so-
cial, la pandemia y el proceso cons-
tituyente que marcan el cambio 
de la década.  

Todo el país se enfrentó a un cam-
bio colectivo, político y cultural, 
pero sobre todo emocional, y son 
aquellos sentimientos los que or-
ganizadores de la iniciativa desean 
ver retratados en las obras que pos-
tulen al certamen. 

La competencia invita a postular 

Tomando los cambios como 
punto de partida es que la Funda-
ción Audiovisual FUC! y Cortome-
trajes.cl, con el apoyo de Balmace-
da Arte Joven Biobío, hacen un lla-
mado a todas las personas entre 15 
y 28 años a postular a “FUC! Todo 
cambió”. 

Competencia de cortos  realiza-
da con el apoyo de la Escuela de 
Comunicación Duoc UC y cuya te-
mática se centra en la transforma-

FOTO: BALMACEDA ARTE JOVEN

a obras de ficción, documental, ani-
mación o experimental hasta el do-
mingo 20 de junio, mientras que la 
exhibición de los trabajos se realiza-
rá durante julio.   

Se recibirán cortometrajes pro-
ducidos desde marzo del 2020 has-
ta la fecha de cierre de la convoca-
toria que tengan un mínimo de 1 mi-
nuto de duración y un máximo de 10 
minutos, lo que incluye a los crédi-
tos finales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Corcudec. 
Hernández se refirió a la relevan-

cia de esta obra y su autor: “un hom-
bre rodeado de leyendas, cuya mú-
sica representa un canto único, ha-
ciendo vibrar su violín con maestría 
y talento. Un grande de todos los 
tiempos”.     

El músico también cubano ex-
presó su sentir sobre interpretar 
esta clásica pieza. “Para mí inter-
pretar esa obra, además de todo el 
legado cultural y musical que repre-
senta en lo personal, significa un re-
encuentro con mis raíces, mi país, 
con la cubanía. Revivir esos mo-
mentos como cuando la interpreté 

HERNÁNDEZ  (IZQUIERDA) grabó el tema junto a los músicos, igual cubanos, Reina María García y Ariam Iglesias.
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“En este momento, quedarse en casa es tener conciencia con uno mismo y con los demás. Ade-
más, hay que seguir al pie de la letra todas las medidas preventivas que entregan las autoridades”. 

Lali Esquivel, futbolista

#MeQuedoEnCasa

La gira europea arrancó 
con una derrota: Chile 
no pudo con Eslovaquia

Sufrió un revés en el primero de 
dos desafios antes de los Juegos 
Olímpicos. La “Roja” femenina 
jugó ayer ante Eslovaquia y cayó 
por 0-1, exhibiendo un bajo nivel 
en relación a otros encuentros.   

Los amistosos suelen ser así, 
dejando más dudas que certezas, 
sobre todo en la antesala de un 
torneo que nadie se quiere perder 
por alguna lesión. Más allá de 
aquello, que haya sido Christiane 
Endler, quien se equivocó en el 
gol, demuestra que no fue un 
buen partido en general. 

Si bien no fue un error del todo 
grosero, al 33’ la arquera del PSG 
y capitana de la selección salió 
de manera apresurada a achi-
car un pelotazo en profundidad 
que ya había pillado mal parada 
a las centrales de la “Roja”. Quien 
supo sacar provecho fue la de-
lantera Patricia Hmirova, quien 
remató de primera un suave tiro 
para marcar el único gol de la 
tarde. 

¿Mejoró Chile? Poco, pero en 
algo levantó el equipo de Letelier, 
que se acercó más a la portería del 
rival, aunque se encontró con un 
“muro” defensivo que solamente 
por envergadura física ya marco 
diferencias. Mientras Chile es 37º 
en el ranking Fifa, Eslovaquia se 
ubica en el puesto 46º. Aquella 

 FOTO: ANFP CHILE / JAVIERA MERA

diferencia no se notó en cancha, 
con un Chile que con insistencia 
buscó el empate, pero no pudo. 

Al igual que la “Roja” de Martín 
Lasarte, a la selección femenina le 
pesa el hecho de marcar pocos 
goles. Los últimos, a Camerún, 
fueron convertidos por defensas 
y mediante balón detenido. Un 
ítem que seguramente deberán 
mejorar si la idea es competir en 
Tokio.   

“Nos vamos tranquilas, porque 
hicimos un buen segundo tiem-
po”, dijo Carla Guerrero, defensa 
de la “Roja”. 

 
Copa América   

Martín Lasarte entregó ayer la 
nómina para el torneo con un par 
de sorpresas como Luciano Arria-
gada o Marcelino Núñez. La gene-
ración dorada también está.

DEBEN SER ACEPTADOS POR EL CONSEJO DE PRESIDENTES   

Eran casi las 5 de la tarde cuando 
por distintas vías se empezó a filtrar 
el documento más esperado de las 
últimas semanas. ¿Cuándo estará el 
fallo? Era una de las preguntas que 
más se repetía en redes sociales o en 
el día a día por el hincha aurinegro. 

Y la espera tuvo recompensas 
para Fernández Vial. “Se resuelve: 
que se confirma la sentencia de la 
Primera Sala del Tribunal Autóno-
mo de Disciplina de la Asociación 
Nacional de Fútbol Profesional, de 
fecha 29 de abril de 2021, que san-
cionó al Club Deportes Lautaro de 
Buin Sadp, con declaración que se 
muta el contenido del reproche y la 
sanción aplicada por la pérdida de 
seis (6) puntos de aquellos obteni-
dos por dicho club, en el campeona-
to de Segunda División temporada 
2020”, se leyó en el noveno punto de 
un documento de 17 páginas. 

Así, con la pérdida de 6 puntos 
por parte del “Toqui”, club que se 
salvó de ser expulsado del fútbol 
profesional -eso dictó el fallo de la 
Primera Sala-, Fernández Vial lo-
gró el ascenso a Primera B. Resta 
aún la oficialización total por par-

Su batalla más larga 
terminó con un 
histórico ascenso

Fernández Vial jugará en Primera B en 
2021. Lautaro de Buin fue castigado por 
la Segunda Sala con la resta de 6 punto, 
salvándose de la expulsión.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dijo el presidente de Fernández Vial, 
Ángelo Castiglione.  

Si bien resta que Fernández Vial 
sea aceptado aún por el Consejo de 
Presidentes de la Anfp, tal instancia 
asoma como un simple trámite, por 
el momento. Un “obstáculo” que el 
“Almirante” podría tener para ser 
aceptado sería competir sin recibir 
los dineros de TNT Sports. 

Seguramente soñaron con subir 
ganando en cancha a estadio lleno 
y en otro contexto, pero no todos los 
partidos se ganan dentro del verde 
césped. Fernández Vial celebra un 
fallo histórico e inédito en el fútbol 
chileno. 

Cabe destacar que este fallo de la 
Segunda Sala no es apelable.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

te de la Anfp al club, aunque la di-
rectiva ya fue informalmente noti-
ficada de la medida.  

Desde todo punto de vista un 
gran alivio para una institución que 
durante largas semanas trabajó con 
abogados apelando, sobre todo, a la 
justicia deportiva, considerando la 
gran cantidad de incumplimientos 
de Lautaro de Buin. “Es un resbalín 
de emociones, pero fueron largos 
tres meses y esto es como un gol en 
los descuentos. Siempre luchamos 
por la justicia deportiva y jugar en 
el torneo de Ascenso era nuestra 
teoría del caso. Ellos cometieron 
faltas que estaban normadas con la 
resta de puntos y la Segunda Sala sí 
escuchó nuestros alegatos. Tardó, 
pero llegó. Nunca bajamos los bra-
zos y eso es lo que nos tiene tan 
contentos y un poco vueltos locos”, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“ES COMO UN 
GOL EN LOS 
DESCUENTOS”, 
dijo el presidente 
de Fernández 
Vial tras conocer 
el fallo de la 
Segunda Sala. 

1
CHILEESLOVAQUIA

0
Estadio:  
Národné tréningové centrum SFZ

GOLES

33’ P. Himrova
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FUERTES SANCIONES EN D. CONCEPCIÓN

El escándalo del viernes en la no-
che en la Casa del Jugador de Depor-
tes Concepción cerró de la peor for-
ma. La fiesta incluyó a cinco jugado-
res del plantel, mujeres, alcohol y 
violencia. Por eso se esperaban san-
ciones durísimas y la dirigencia mo-
rada anunció la salida de los juga-
dores José Barrera y Yerko Rojas, 
ambos ni siquiera alcanzaron a de-

La fiesta 
no terminó 
bien: dos 
menos en la 
casa morada 

José Barrera ( foto) 
y Yerko Rojas no 
alcanzaron a 
debutar con el 
“León”. Fueron 
desvinculados.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

butar por el “León”. 
La decisión sobre los cabecillas 

del grupo estaba tomada desde el 
fin de semana, pero legalmente no 
era tan fácil desvincular a dos traba-
jadores que cometieron faltas, in-
cluso sanitarias, fuera de su horario 
de trabajo. En el caso de Barrera, se 
supone que debía ponerse a punto 
físicamente y se esperaba por él has-
ta la tercera fecha. 

Recordemos que la polémica jun-
ta sucedió un día y medio antes de 
empatar 1-1 con General Velásquez, 
en un encuentro donde nuevamen-
te el equipo acusó problemas físicos 
en la parte final. 

El comunicado oficial del club ex-
puso que “ambos jugadores asumie-
ron la responsabilidad que les cabe 
en estos hechos, como también las 
consecuencias. Respecto de otros 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl tres jugadores involucrados, reci-

bieron una sanción por escrito y 
una económica” y agregó que “la 
directiva y cuerpo técnico ya traba-
jan en la búsqueda de nuevos juga-
dores para sumarse al plantel 2021”. 
En ese contexto, el defensa Alexis 
Machuca llegará en estos días.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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En los próximos días se 
llevará a cabo la última 
reunión de socialización del 
polideportivo con la prensa.

Preparando la 
última reunión 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

CÁMARA DE LA PRODUCCIÓN Y DEL COMERCIO DE CONCEPCIÓN. Asociación 
Gremial. Por acuerdo del Directorio, cítase a Asamblea General Extraordinaria 
de Socios que se llevará a efecto el día 17 de junio de 2021 a las 18:00 horas en 
primera citación, y a las 18:30 horas, en segunda citación, la que se realizará de 
manera virtual, para tratar materias relativas a reforma de estatutos: artículo 3° 
objeto; título cuarto Directorio; título quinto asambleas y; Varios como pago de 
cuotas y creación reglamento de ética.

EL ANHELO MÁS ESPERADO POR EL DEPORTE EN BIOBÍO

El sueño más esperado del de-
porte regional sigue dando pasos 
rumbo a su concreción definitiva. 
Importantes avances en su etapa 
de diseño exhibe en la actualidad 
el proyecto Polideportivo del Bio-
bío, cuyo objetivo es transformar-
se en un verdadero centro de ac-
ción para el deporte formativo y el 
alto rendimiento de la Región del 
Biobío. 

El proyecto de diseño, que cuen-
ta con el financiamiento del Go-
bierno Regional y que se emplaza-
ría camino a Chiguayante (en la 
cercanía del cruce ferroviario de 
Lonco), se encuentra en su fase de 
definición a cargo de la Dirección 
de Arquitectura del MOP. 

 Y para hacer más participativo 
el proceso la institucionalidad de-
portiva continuó  su serie de en-
cuentros con dirigentes, técnicos y 
deportistas de las disciplinas que 
formarán parte central de la vida 
del Polideportivo, donde se consi-
deran tres pabellones principales 
para potenciar la práctica de la 
gimnasia,  la natación y los depor-
tes colectivos. 

Justamente estos últimos prota-
gonizaron el tercer encuentro vía 
Zoom, donde fueron puestos al 
tanto de las últimas novedades al 

Expertos de disciplinas colectivas 
conocieron avances del Polideportivo

Autoridades Mindep-IND socializaron con dirigentes y técnicos del básquetbol, 
balonmano y vóleibol, acerca de la etapa de diseño en la que se encuentra actualmente 
el proyecto de infraestructura deportiva regional. Un paso rumbo a la concreción.

FOTO: RENDER

tunidad y se ve que tomó un nue-
vo ímpetu, porque habíamos he-
cho una evaluación el 2019 y que-
damos parados. Es bueno ver que 
muchas de las cosas que comen-
tamos fueron tomadas en cuenta 
y esperamos que el proyecto pue-
da salir adelante, pues beneficia-
rá a todos los deportistas de la re-
gión”, manifestó. 

Por su parte, el seremi del Depor-
te, Marco Loyola, sostuvo que “se-
guimos en un importante estado 
de avance, en la etapa de diseño de 
especialidades que es importante, 

porque hemos incorporado a de-
portistas de las disciplinas que es-
tarán en el polideportivo, para que 
den su opinión técnica del deporte 
que practican y así enriquecer el 
proyecto. Todos trabajamos duro 
para que el Polideportivo del Biobío 
tenga todo lo que las disciplinas re-
quieren para su trabajo y así lograr 
la meta, que es incentivar el depor-
te de la comunidad y tener meda-
llas, porque eso inspira”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

talidad”, partió señalando.  
“En principio está bien, ahora 

salieron varios temas que son im-
portantes para la seguridad y co-
modidad de los deportistas, así es 
que es un lindo sueño que espera-
mos se concrete pronto”, comple-
mentó. 

 Similar posición tuvo el técnico 
del programa Promesas Chile de 
vóleibol, Jorge Facchini. “Quedé 
muy sorprendido por la dimen-
sión del proyecto y la calidad de lo 
que se presentó, un diseño muy 
lindo con un espacio bien aprove-
chado. Feliz de ver cada vez más 
luz en algo que la región se mere-
ce, porque tiene un potencial 
enorme, porque es una de las re-
giones más fuertes en proyección 
de deportistas y amerita un poli-
deportivo de gran magnitud. Se 
agradece que podamos expresar la 
opinión”, sostuvo. 

Por su parte, desde el básquet-
bol, el entrenador Jaime Urrutia, 
también mostró su entusiasmo. 
“Creo que es una tremenda opor-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

respecto, pudiendo hacer también 
sus aportes técnicos con el fin de 
consensuar las mejores ideas de 
cara a la futura construcción del 
recinto. 

 
Entusiasmo colectivo 

Como uno de los actores invita-
dos a la actividad, el experimenta-
do entrenador del balonmano re-
gional, Raúl Umaña, destacó la ins-
tancia.  “Es súper positivo que 
inviten a los involucrados, que des-
pués harán uso del polideportivo, 
para dar sus opiniones. Hace me-
ses hubo otra reunión donde se hi-
cieron algunas observaciones, las 
que fueron recogidas casi en su to-
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LOS ÁNGELES

5/22
SANTIAGO

4/19
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RANCAGUA

4/19
TALCA
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ANGOL

8/15
TEMUCO

10/14
P. MONTT
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SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Bernabé, Trinidad

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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